
 
 

Ata da 9ª Assembléia Ordinária do COMTUR ‐ 11/09/2013 
FIRJAN 

 

 
PRESENTES:  Luciana  Viveiros  (ABIH‐RJ/Pousada  Morada  das  Flores);  Olívia  Wendling  (AGFAP); 
Vereador Luiz Antonio Pereira Aguiar‐ Luizinho Sorriso (Câmara Municipal); Francisco Araújo (AGP); 
Carlos Alberto Fontes (CDL); Frederico Ferreira de Oliveira (CEFET/RJ‐UnEDPetrópolis); Aymê Magno 
da Silva  (CEJA); Emygdia Hoelz M. Lyrio  (Clube 29 de  Junho); Elizabeth Maller  (Clube 29 de  Junho); 
Carla  Lucia  Cavalcante  (Coordenadoria  de  Comunicação  Social/PMP);  Gláucia  Vieira  Andrade 
(COOPETUR); Marcia  Filgueiras  Kraus  (CPTrans);  Jonny  Klemperer  (FIRJAN);  Evany  Noel  Carvalho 
(FCTP); Marisa Guadalupe Plum (IHP); Isabela Verleun (Museu Imperial); Bruno Wanderley (PC&VB); 
Rogério  Elmor  (PC&VB);  Luis  Cláudio  Hammes  Abreu  (Sec.  de  Ciência,  Tec.  e  Des.  Econômico); 
Elisabete Cunha Saldanha  (Secretaria de Educação); Eduardo Britto  (Sec. de Fazenda);  Lore Patzak 
Calegari  (Sec.  de  Obras);  Simone  Cristina  de  Oliveira  (SETRAC);  Rosemeri  de  Souza  Silva 
(SICOMÉRCIO); Flávio Cacilhas  (SINCOMPE  ‐ Sindicato de Empregados do Comércio de Petrópolis); 
Carlos Eduardo Seleri (SindPetrópolis). 
 
AUSENTES  JUSTIFICADOS:  Cláudia  Pires  (ARTE);  Lúcia  Navarro  (CEJA);  Marcio  Souza  (Mitra 
Diocesana); Bruno  Leonardo S. Souza  (SEBRAE);  Lúcia F. Ribeiro  (Sec. de Obras); Maria das Graças 
Duvanel Rodrigues (UCP). 
 
AUSENTES NÃO  JUSTIFICADOS: ACEP‐ Associação Comercial e Empresarial de Petrópolis; AMA‐CH; 
26º  BPM‐Batalhão  de  Polícia Militar;  Casa  D’Italia  Anita  Garibaldi;  CEP  ‐  Centro  Excursionista  de 
Petrópolis; COMDEP; CMC‐ Conselho Municipal de Cultura; Coordenadoria dos Conselhos; ECOTEMA; 
Guarda  Civil;  IBAMA/APA  Petrópolis;  Instituto  Itaipava;  IPHAN;  LEBOP;  Secretaria  de  Agricultura; 
Secretaria  de  Esporte  e  Lazer;  Secretaria  de  Meio  Ambiente  e  Desenvolvimento  Sustentável; 
Secretaria  de  Planejamento;  Secretaria  de  Segurança  Pública;  SENAC;  SENAI/CFP;  SESC;  SESI/CAT; 
SINDIARTE; SINE; UNESA. 
 
CONVIDADOS:  Raquel Neves  (FCTP);  Ana  Paula  Tapajós  (Comunicação  PC&VB); Marília Mills  (MP 
Eventos), Márcia de Paula (PC&VB).  
 
OUVINTES: Flávia Medeiros de Andrade (Gabinete Ver. Ronaldo Luiz de Azevedo Carvalho ‐ Câmara 
Municipal de Petrópolis); Flávia Rocha  (TvC‐16/Programa Tv Participação); Wendel Fernandes  (TvC‐
16/Programa Tv Participação); Teresa Freitas  (Gabinete Vereadora Gilda Beatriz‐ Câmara Municipal 
de Petrópolis);  
 
O presidente do COMTUR Sr. Rogério Elmor deu início à reunião às 16h e 17min. 
 

1. Aprovação da ata da Assembleia anterior 
O  Sr.  Jonny Klemperer  comunicou que não pode  ler  a  ata porque  esta  chegou  com  atraso e que 
precisa de mais tempo para modificações. Disse que o COMTUR precisa ter uma secretaria própria, 
com a contratação de funcionários específicos para atender às demandas do conselho. A Sra. Evany 
Noel  informou que não há verbas disponíveis para tal ação no momento e que no mês de agosto e 



início  de  setembro  especificamente  houve  um  grande  volume  de  trabalho  do  Departamento  do 
Turismo da FCTP por causa dos projetos em andamento, produção de novo material de divulgação e 
a participação em duas feiras de turismo, o que exigiu total dedicação. A aprovação da ata ficou para 
a próxima assembleia e condicionada ao reenvio desta com as correções solicitadas. 
 
2. Comunicações: 
O  Sr.  Jonny  Klemperer  comentou  a  crítica  feita,  especialmente  à  placa  indicativa  do  Cemitério 
Municipal  como  atrativo  turístico  no  Circuito  a  Pé,  o  que  não  concorda  e  perguntou  sobre  a 
necessidade de uma alteração que foi mencionada com relação a um erro. A Sra. Evany explicou que 
realmente há um erro numa das placas de direcionamento, o que vai ser corrigido no momento da 
instalação das demais, considerando que a equipe da FCTP está verificando o que foi  instalado pela 
empresa  licitada. Comentou que não entende  como um  veículo de  comunicação pode apresentar 
surpresa de um cemitério ser atrativo, quando tantas personalidades de importância histórica estão 
ali  sepultadas e  já é procurado principalmente pelos europeus pelo  fato do escritor  Stefan  Zweig 
estar  ali enterrado. Este  fato que  foi  visto pela  assembleia  como desconhecimento da história da 
cidade e de seus vultos históricos por parte dos veículos de comunicação. A Sra. Marisa Guadalupe 
informou que o presidente do Instituto Histórico, Sr. Luiz Carlos Gomes, pediu que fosse transmitido 
à assembleia a  importância dada pelo  IHP à colocação da mesma, devido às personalidades que  lá 
estão  enterradas. A  Sra.  Evany  agradeceu  e  acrescentou que  a obtenção de  informações  sobre o 
casario  tem  sido  difícil  e  os  textos  após  serem  elaborados  ainda  precisam  ser  aprovados  pelos 
proprietários das casas, como também pelos responsáveis dos atrativos, o que vem demandando do 
Departamento de Turismo da FCTP, a análise dos  textos produzidos pela equipe de pesquisadores 
contratados pela empresa licitada.  
A  Sra.  Evany  informou  sobre  a  realização da  Serra  Serata e que  trouxe  adesivos para os  carros e 
cartazes,  que  estão  disponíveis  aos  interessados.  A  programação  seguirá  por  e‐mail. Disse  que  o 
evento deste ano marca o início da requalificação da festa, com novas atrações como a homenagem 
a  italianos ou descendentes de  imigrantes que  tenham  se destacado, dando como exemplo a que 
será feita às irmãs Mena Fialla e Cândida Gluzman, criadoras do prêt‐a ‐porter  no Brasil, nascidas em 
Petrópolis e  filhas de  imigrantes  italianos, que  iniciaram  sua  capacitação e  trabalho em moda em 
Petrópolis. Foi feita pesquisa sobre elas pela funcionária da FCTP, May Lin Falconi da Rocha, e a Sra. 
Evany fez contato com a Sra. Maria Lygia, do Brechicafé, no Rio, que possui acervo de vestuário das 
irmãs, que  será exibido na  festa. O  Sr. Cláudio Gomide, Diretor de Cultura manteve  contato  com 
membros da família e obteve acervo fotográfico a ser exposto na Casa de Cultura Imperatriz Teresa 
Cristina, novo espaço a ser gerido pela Fundação de Cultura e Turismo e a Casa D’Italia durante o 
evento,  onde  também  haverá  um  computador  que  disponibilizará  um  site  para  pesquisa  de 
ascendentes na  Itália. D. Emygdia  falou sobre a qualidade da comida, que deixou a desejar no ano 
passado e a Sra. Evany disse que esse é um dos itens que estão sendo considerados na organização 
pelos responsáveis pela  festa e enumerou algumas das atrações da  festa a serem apresentadas no 
palco do Palácio de Cristal e no palco externo: Evandro Oliva e Meninas Cantoras de Petrópolis, o 
grupo Itália Nostra, o cantor Daniel Boaventura, Finestra del Cuore, Concerto da Orquestra e Coral da 
UCP, além da exposição sobre o Carnaval de Veneza cedida pelo  Instituto  Italiano di Cultura. Disse 
que  nas  barracas  de  artesanato  estarão  sendo  vendidas máscaras  venezianas  para  quem  quiser 
participar do baile temático a ser realizado na noite de sábado no Palácio de Cristal. 
A Sra. Evany também informou que o prefeito Rubens Bomtempo, o Sr. Juvenil e o Clube 29 de Junho 
estão entrando em acordo para que este passe a gerir o Museu Casa do Colono a partir de janeiro de 
2014,  com  verba  da  Prefeitura.  O  Sr.  Rogério  informou  ter  suspendido  a moção  de  desagravo, 
relacionada aos problemas surgidos no Museu Casa do Colono em decorrência de terem cimentado 
os canteiros do  jardim, pois no dia seguinte à realização da assembleia foi  iniciada a reparação dos 
danos. A  Sra. Emygdia observou que o Museu deve passar para o gerenciamento do Clube 29 de 



junho com os jardins recuperados. A Sra. Marisa Guadalupe disse que havia uma rampa de madeira à 
frente da casa, que foi colocada na parte de trás. 
A Sra. Isabela Verleun informou que o Museu Imperial vai receber recursos da Petrobras, no valor de 
5 milhões de reais para projetos de melhoria nos programas públicos e no circuito de visitação e que 
vai contar com novo áudio guia,  o que pode vir também a atender ao público estrangeiro do Som e 
Luz com versões em cinco idiomas. 
O Sr. Rogério  informou o  início do Serra Wine Week e do Wine Tour, de 12 a 22 de setembro, que 
será  comemorado  com  um  brinde  no  Don  Bistrô,  em  Itaipava. O  evento,  organizado  por  hotéis, 
pousadas  e  restaurantes  da  cidade,  é  direcionado  para  desenvolver  o  interesse  pelo  vinho  e  sua 
história. 
O Sr.  Jonny mencionou notícia de  jornal, de 08/09/13, que citava declarações do Sr.  Juvenil, sobre 
abertura de janela no SICONV para o projeto da reativação da estrada de Ferro Príncipe Grão‐Pará e 
a volta do  trem para Petrópolis. A Sra. Evany  informou que o Sr.  Juvenil disse não  ter dado essas 
declarações, que possivelmente foram retiradas de notícia antiga e reeditadas fora de contexto. 
A Sra. Simone informou sobre o I Seminário do Conselho Municipal de Trabalho, Emprego e Geração 
de Renda – “Ações voltadas para grupos vulneráveis e seus impactos sociais", dia 09/10/13, no LNCC 
(Av. Getúlio Vargas 333), Auditório A, das 13h às 19h. Informou que enviará o convite eletrônico logo 
que possível. 
 
3. Apresentação do XIII Petrópolis Gourmet (PC&VB) 
A  Sra. Marcia  de  Paula,  gerente  executiva  do  Petrópolis  Convention  &  Visitors  Bureau  (PC&VB) 
apresentou o XIII Petrópolis Gourmet, que será realizado entre os dias 14 e 24 de novembro, cujo 
tema  é  “Brasileiríssimo”.  A  intenção  é  movimentar  os  setores  gastronômico  e  turístico 
petropolitanos,  fortalecer  o  destino  Petrópolis,  gerar  permanência  e  mostrar  a  diversidade  da 
culinária  brasileira.  As  atividades  acontecerão  tanto  no  Centro  Histórico  quanto  em  Itaipava  e 
arredores. Participarão do festival restaurantes mantenedores ou não do PC&VB, as inscrições estão 
abertas  e  informações  podem  ser  obtidas  pelos  e‐mails  marketing@pcvb.com.br  e 
mkt@petropolisgourmet.com.br. O SENAC é o primeiro patrocinador. O convite para o evento vai ser 
enviado por e‐mail e pelo correio. O  local da abertura ainda vai ser definido. O  IPHAN  já  liberou a 
utilização do interior do Palácio de Cristal para que sejam realizadas oficinas, com o uso de produtos 
locais,  em  forma  de  restaurante,  com  mesas  e  cadeiras,  mas  toda  a  parte  de  cozimento  dos 
alimentos será  feita na parte externa. Nos horários em que não houver as oficinas  funcionará uma 
casa  de  chá.  Vai  ter  ainda  um mercado  gourmet  com  produtos  orgânicos  e  outros  da  região,  o 
gourmet  kids  e  barracas  servindo  pequenas  porções.  Os  locais  ainda  serão  definidos.  Vão  ser 
oferecidas oficinas para merendeiras do município, capacitação de mão‐de‐obra local e outras ações 
de  sensibilização.    Já  houve  a  adesão  de  trinta  restaurantes  e  outros  vão  ser  convidados. 
Restaurantes de  todos os distritos estarão  representados. A agência de  receptivo Serra Brasilis vai 
trabalhar no evento, mas precisam da adesão de outras agências,  já que estão  sendo preparados 
pacotes para o evento com preços especiais em hotéis e  restaurantes. O prof. Frederico do CEFET 
disse  que  por meio  de  parceria  com  o  PC&VB,  FCTP  e  SENAC  vai  participar  do  evento  fazendo 
eventos benemerentes, ações solidárias, pesquisas de dados turísticos e do perfil de visitantes, para 
serem  fornecidos  a  apoiadores  e  investidores  para  se  prepararem melhor  para  o  próximo  ano. 
Cidades que possuem  levantamento de dados conseguem direcionar melhor seus  investimentos. As 
pesquisas serão  feitas pelos alunos do CEFET no Palácio de Cristal, nos restaurantes e pousados. O 
projeto  piloto  desse  centro  de  observação,  realizado  por meio  de  parceria  com  o  PC&VB,  FCTP, 
SENAC será iniciado no Petrópolis Gourmet para futuramente ser ampliado. Foi apresentado o filme 
de divulgação de Petrópolis como destino turístico que foi exibido na feira da Associação Brasileira 
de Agência de Viagens de São Paulo (ABAV – SP) e que será veiculado nacionalmente pela TV Globo, 
a partir de outubro. 



 
4. Projetos e ações da Secretaria de Ciência e Tecnologia, que vão  impactar oturismo,  inclusive a 
Internet. 
 O Sr. Luiz Cláudio, representando o Sr. Airton Coelho, Secretário de Ciência e Tecnologia, falou sobre 
o projeto de Wi‐Fi no Centro Histórico. Mencionou que os aparelhos instalados no primeiro projeto, 
de 2007, estão degradados e que novos aparelhos serão instalados com link de 18 MB/s, cobrindo a 
Rua do Imperador do  início ao fim, e do Palácio de Cristal até o Palácio Amarelo. O  link será aberto 
para navegação, mas não para baixar filmes e jogos, pois a própria tecnologia vai limitar os acessos. 
Na Bauernfest  funcionou muito bem. A  inauguração  será durante a Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia, de 21 a 27 de outubro. O Sr. Rogério Elmor pediu que se registrasse em ata a ausência do 
Secretário de Ciência e Tecnologia, Sr. Airton Coelho, que foi convidado para a reunião do COMTUR, 
a fim de  informar sobre os novos serviços que estão para chegar, como fibra ótica, anunciados por 
ele. 
 
5. Feiras e encontros comerciais dos quais a FCTP ‐ Setor de Turismo participou em 2013. 
A Sra Evany apresentou a relação das  feiras e encontros de turismo para divulgação de Petrópolis, 
dos quais a Fundação de Cultura e Turismo participou com estande próprio: Workshop CVC em São 
Paulo,  Feira  de  Turismo  da  ABAV  em  Salvador  –  Bahia,  BNT Mercosul  no  Beto  Carreiro,  Centro‐
Oestetur  em  Goiânia  –  GO,  AVIRRP  em  Ribeirão  Preto,  Centro‐Oestetur  em  Brasília  e  Feira  das 
Américas – ABAV em São Paulo, durante os quais foram feitos contatos com operadores de turismo, 
agentes de viagem, empresas organizadoras de eventos, jornalistas e profissionais de turismo, sendo 
que na ABAV teve a oportunidade de estar em contato com o consumidor final nos dois últimos dias. 
Foram feitos 1.035 contatos com empresas e profissionais em todas as feiras, provenientes de 324 
cidades brasileiras e 14 países. 
Informou que o calendário de eventos de 2014 está sendo elaborado e pediu a quem já tiver algum 
evento planejado, mesmo que ainda não totalmente estruturado, que informe à FCTP para aumentar 
a gama da oferta de eventos da cidade. O Sr. Rogério disse ter a intenção de mudar a realização do 
Serra Wine Week de setembro para maio ou início de junho, e pediu à Sra. Evany que sondasse o que 
já  há  de  eventos  nesse  período,  para  não  entrar  em  conflito  de  datas.  Disse  também  que  se  a 
Exposição Agropecuária  retornar  ao  calendário de eventos, que  seja em uma  feição  familiar,  sem 
gigantismo e megashows, e que se deve formar uma comissão do COMTUR, que trabalhe a feira em 
conjunto com a FCTP. O Sr. Rogério sugeriu que seja feito um grupo de trabalho, ou um documento, 
foi  sugerido  um  ofício,  que  permita  ao  COMTUR  participar  e  sugerir  mudanças  na  festa,  para 
fortalecer  o  trade,  evitando  repetir  os  problemas  causados  em  edições  anteriores.  O  Sr.  Bruno 
Wanderley sugeriu que o nome do evento também seja mudado. 
 
6. Assuntos Gerais. 
O Sr. Rogério  lembrou a próxima vacância da presidência do COMTUR, o que deve ser conversado 
com o Sr. Juvenil,  já que dentro de três meses, no próximo mandato, deve ser ocupada pelo poder 
público. Solicita também que seja  feito um convite ao prefeito Rubens Bomtempo, de participação 
em  reunião  do  COMTUR  antes  do  fim  de  seu mandato  de  presidente,  para  relatar  os  projetos 
realizados e em andamento aos conselheiros e que tome ciência dos projetos do conselho que não 
estão evoluindo. A Sra. Evany aconselhou que o Sr. Rogério fale e insista pessoalmente com o Senhor 
Prefeito, enquanto Presidente do COMTUR. 
Os  Srs. Rogério e Bruno  solicitaram  à  Sra. Marcia Kraus que  seja estudada  a  colocação de ônibus 
corujão,  em  Itaipava  e  arredores,  que  possa  servir  aos  funcionários  de  hotéis,  pousadas  e 
restaurantes que saem tarde de seus trabalhos e muitas vezes perdem o último ônibus para voltarem 
para casa. Informaram que no dia 25/09 haverá manifestação em Araras  convocada pela Associação 
Ame‐Araras contra a  série de problemas detectados na  região da RJ‐165,  tais como: circulação de 



linha de ônibus de Miguel Pereira e de caminhões cegonha, trânsito tumultuado e atropelamentos, 
ausência  de  baias  para  ônibus, motocicletas  que  circulam  a mais  de  220  km/h,  necessidade  da 
construção de viaduto ou passagens de nível pela CONCER, que já recebeu carta com a solicitação e 
se disse desobrigada de tal ação. 
 
 
 
A reunião foi encerrada às 18h e 32 min. 
 
 
Rogério Elmor    May‐Lin Falconi da Rocha 
Presidente do COMTUR                           Secretária Ad hoc 
 


